

EL CLARIN.

Semanario literario, noticiero y defensor de los intereses morales y materiales de esta Ciudad y su partido

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Trimestre: En Ciudad-Rodrigo, 75 céntimos de peseta.—Fuera de la población, 1 peseta.—Todos los pagos son adelantados.

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
9—ROLLO—9
CIUDAD-RODRIGO.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.—No se devuelven los originales.

Toques de atención.

Los dos ejércitos enemigos háñse lanzado sedientos de sangre y de esterminio, uno contra otro, como dos rachas enormes de huracanado viento, sembrando á su paso desolación y espantosa muerte.

Su choque ha sido violento: las voces de mando, el piafar de los caballos, el toque de los clarines, el estampido de los cañones, el chocar de los aceros, las horribles blasfemias y los ayes de los moribundos que se revuelcan en charcos de sangre humeante, los montones de cadáveres aquí y allí esparcidos, los fragmentos de miembros humanos y de los caballos horriblemente mutilados chocándose en sus palpitantes movimientos unos contra otros con las piedras, y revolcándose en el cieno sangriento del campo de batalla, todo recubierto por el espeso humo de la pólvora, son las pinceladas de un pasmoso cuadro que ofrezco á los ojos de vuestra consideración, á cuyo pié se han grabado con caracteres de fuego, para afrenta de la humanidad, las palabras siguientes:

Amaos los unos á los otros. ¡Qué sublime amor!

A corta distancia del sangriento teatro de la guerra y en un anchuroso salón de un magnífico palacio, profusa y exóticamente engalanado, sentados al rededor de una opípara y grandemesa hállanse cientos de comensales de ambos sexos saboreando ricos y abundantes manjares y licóres, dando rienda suelta á sus lenguas y á los ojos que se deshacen en epigramáticos cuentos en chispeantes anédoctas y en lascivas mi-

radas. La dignidad humana y el pudor han abandonado aquella triste mansión de la muerte á seguida que lanza un piano sus alegres notas en otro salón contiguo, cuyas puertas ábrense con mágico resorte dando paso á los rutilantes rayos de la deslumbradora luz eléctrica lanzada por millares de focos que reverberan en los muros espejos del salón, por cuya puerta penetran en parejas los comensales, para danzar alegremente, y en cuyo frontispicio, léiase la siguiente inscripción.

Amaos los unos á los otros, con un amor puro, exento del carnal deleite y en armonía con vuestra elevada dignidad humana.

A no muy larga distancia otro cuadro se ofrece á nuestra vista. Al dintel de una casa de modesta y humilde apariencia, llega á la sazón un hombre, de unos 32 años de edad. Viste pantalón de pana labrada, una blusa de cretona rayada, alpargata y boina. Hondas huellas de dolor surcan su rostro juvenil, y algunas hebras de plata caen sobre sus demacradas sienes. Es un obrero laborioso y honrado, que regresa del trabajo. Antes de penetrar en su hogar, lanza una mirada despresativa sobre el maldito palacio, y lleva las manos á sus oídos, para evitar que en ellos penetren los acordes del piano y el ruido de la bacanal algazara, al mismo tiempo que pronuncian sus secos labios, *Amaos los unos á los otros* y fija su mirada en el cielo, absorto y contemplativo. En aquel momento una mano angelical tocó su mejilla: abandonó su actitud, volvió su frente, y tomó en sus brazos al más pequeño de sus hijos que en lossuyostenia su esposa, en tanto que otros cuatro le rodeaban y le pedían pan, con su apagada voz afónica por la anémia el hambre y el llanto.

Y penetró en aquella inmunda y des-

mantelada casa, propiedad del dueño del suntuosísimo palacio de enfrente á quien pagaba una renta equivalente á un cincuenta por ciento del valor en venta, murmurando, despues de lanzar sobre aquel otra vez una mirada significativa terrible y siniestra.

Amaos los unos á los otros.

Ante un tribunal de justicia, y en la forma legal establecida, comparecen dos hombres. Sordemandante y demandado. Viste aquél con elegancia; éste con modestia y el traje del país. Aquél es un rico acomodado, que ocupó altos puestos en el municipio, en la provincia y en las córtes. Este un charro labrador, padre de una numerosa prole, que en un mal año de cosecha y de desgracias en los ganados, vióse en la absoluta necesidad de pedir á préstamo con hipoteca legal y sin interés alguno, así aparecía de la escritura, una cantidad respetable, que se vió también en absoluto imposibilitado de hacer efectiva, pero que no por eso habia dejado de caer todos los años sobre la casa del demandante á entregarle los *caídos*, crecidos, que se caian.

Muchas veces el demannado, suplicó al damandante, que anunciara la venta de las fincas hipotecadas, con el fin de hacer efectivo su crédito, y con el sobrante poderse él arreglar, como decía.

Pero ¡que si quieres! Era más noble la ejecución y tras de esta la adquisición de aquellas, con las gavelillas consiguientes y la ruina completa del charro.

Porque al cabo y al fin, los charros no son hombres, que puedan apreciar en lo que vale el precepto del Maestro de los Maestros.

Amaos los unos á los otros.

Nomenclatura Naval.

Ahora que tanto se habla de las cosas de mar, creemos que nuestros abonados leerán con sumo gusto el siguiente ligero extracto de la nomenclatura naval.

Los barcos antiguos á vela, toman de la arboladura la denominación.

Los buques que tienen tres «palos,» y cada uno de estos lleva «vergas» que son palos horizontales formando cruz con los otros—se llaman «fragatas.»

Si los buques son mas pequeños, con tres palos tambien, pero solo dos con vergas, se denominan «corbetas.»

Cuando llevan solamente dos palos, y esto con vergas, son «bergantines.»

El «bergantin goleta» tiene el palo «trinquete» (que es el de proa) de bergantin, y el mayor de goleta.

La «goleta lleva dos palos sin verga.

La «obra viva» es la parte del buque que está debajo del agua, y la «obra muerta» todo lo que está sobre el agua.

Las tres dimensiones del buque se llaman: «manga,» ó ancho; «eslora,» ó largo de proa, ó «puntal,» la altura desde la quilla á la cubierta.

«Bordas», son los costados del buque: el costado derecho se llama de «estribor» y el izquierdo de «babor.»

Las aberturas para los cañones se llaman «portas,» y «choza» la distancia de una parte á otra.

«Tordilla» es una pequeña cubierta elevada que está sobre la popa; «alcázar» la parte que hay desde el palo mayor á la popa, en los buques que no tienen toldilla, y hasta está en los que la tienen, «Pasamanos» y «combés» la distancia que hay desde el palo mayor al trinquete.

Los palos son cuatro: el «bauprés,» que está hácia adelante, sale por encima del «tajamar» (tablón de proa que corta el agua), y se considera la llave de la arboladura; el «trinquete» que es el de proa «mayor» el del medio, y «mesana» el de popa.

Los palos con vergas se componen de tres: el «palo macho,» que es el primer trozo de abajo; el «mastelero de gavia,» el segundo; y el mastelero de juanete» el tercero. La punta de los palos se llama tope.

Por lo que respecta á las velas, los triángulos del bauprés se llaman «foques;» las rectas regulares mas grandes y mas bajas de los palos, «mayores;» las de encima, en los primeros masteleros, «gavias;» siguen luego los «juanetes» y «sobre-juanetes» y vela, en la forma de trapecio que va á la

popa se llama «cangreja;» otras velas pequeñas que se ponen al lado de las descritas, son las «alas» en el palo trinquete; la gavia se llama «velacho,» y la mayor trinquete.

D. Pascual Cervera.

«Cervera es el general legendario. Su proporcionada corpulencia; su cabeza grande é inteligente; su cabello y su barba, blancos y recortados; su mirada que, por mucha costumbre que tenga de interrogar brumas y recorrer horizontes, conserva el brillo de la juventud y la serenidad de un alma creyente, sincera y entusiasta; su conversación, llena desinceridad y de llanezas extraordinarias, con las que se complace en cubrir una erudición pasmosa, y su entendimiento clarísimo le presentan á los ojos de todos cuantos le conocen y le tratan como el reflejo fiel de aquellos inmortales marinos nuestros que se lanzaban á las olas con la confianza más ciega y el patriotismo más desinteresado, curtido el rostro por el sol y los aires del mar, pero abierto el espíritu á todas las grandes empresas, á todos los ideales más nobles, á todas las virtudes más austeras.

El actual almirante de nuestra escuadra es de los cristianos viejos que no se avergüenzan de publicarlo; es de los hombres fuertes que no se preocupaban de la censura ni del aplauso públicos, porque él cumple con su deber, sin atreverse á esquivar á aquella ni á desvanecer con este; es de los caballeros castellanos que ponen en el primer lema de su escudo el sacrosanto nombre de Dios, y son por esa razón única, y ya es bastante, leales al rey y fidelísimos á la patria.

La Guerra.

Considérase inevitable la pérdida del archipiélago Filipino. Ignórase cuanto allí habrá ocurrido.

Para proteger vidas y haciendas europeas, dícese haber llegado buques alemanes é ingleses.

El gobierno, que con sus torpezas á imprevisiones, llevónos á una guerra desastrosa, gestiona hoy á todo trance una paz humillamente.

La noticia que ha circulado, referente á que obran en poder de los rebeldes muchos

prisioneros españoles, prueba hasta la evidencia, que el número de aquellos fué considerable y que la sorpresa y la traición han representado un importantísimo papel en los sucesos allí desarrollados, que debido á la presencia de los buques alemanes é ingleses, nos inclinamos á creer, no han sido tan desastrosos, como en los primeros momentos creímos, para nuestro bravo y sufrido ejército, ni para los españoles allí residentes.

¡Dios quiera que no nos equivoquemos!

La indignación producida, por la infausta noticia de los tristísimos sucesos ocurridos en Filipinas, sucesos, que sin alardear de profetas veíamos, por la marcha de los acontecimientos, nos inhabilita en absoluto, para manejar la pluma.

El mar de sangre que se agolpa á nuestros pechos, lucha desesperadamente por romper el dique que lo contiene y por envolver y ahogar con su rugiente y vengador oleaje á los culpables criminales, que son la causa de la ruina y de la desolación de nuestra amada Pátria, y la pluma es para nosotros, como tal un peso enorme porque nos pesa como un maüser y cuando en maüser exija la pátria trocarla, nos pesará como una leve pluma.

La sangre de las inocentes víctimas inmoladas al furor de un sistema caduco, asqueroso y deficiente, clama al Cielo en demanda de venganza.

La paz que gestiona hoy el gobierno, es una paz estemporánea y humillante.

Sección de Noticias.

Desde el presente trimestre que comenzó el día 20 del pasado Mayo, se ha hecho cargo de la administración de EL CLARIN, Ezequiel Garcia, habitante en la calle de San Juan núm. 30, á quien se dirigirá la correspondencia relativa á la Administración, y al director y propietario Pedro Hernández Moro toda la concerniente á la dirección.

Ha sido nombrado canónigo de esta Santa Iglesia Catedral, en la vacante producida por el fallecimiento de D. Andrés Calderón Pino, D. José Hernández Alvarez, hermano de nuestro convecino Don Manuel Hernández, maestro que fué de Alameda, jubilado hoy, y padre político del abogado D. Daniel Hernández Martínez.

Hacemos constar que en el total de granos adquiridos, por la Comisión encargada de la conjura del conflicto de la carestía del pan, que insertamos en el pasado número, van incluidas tambien las mil y tantas fanegas de trigo, que el I. Ayuntamiento habia comprado con idéntico fin.

En los exámenes de fin de curso de 1897 á 1898 en el Colegio de esta Ciudad, se han obtenido los siguientes resultados, en los 256 exámenes verificados

Sobresalientes	67.
Notables	56.
Buenos	65.
Aprobados	63.
Suspensos	5.

Ha obtenido el premio en la asignatura de Historia Universal D. Frutos Donís, alumno de dicho colegio.

LA PAZ.

Sublime palabra, consecuencia de justicia, ¿qué mortal no es capaz de hacer sacrificios por alcanzar el imperio de esta con-junción cristiana?

Y, sin embargo, los yankees de allende y ñquende los mares nos empujan á la guerra como si fuésemos legiones de cosas infernales.

¡Basta ya de guerras! pensemos en que nuestra misión no es esa; pensemos en el restablecimiento de la paz y de la justicia, que si hubo un tiempo en que las luchas sangrientas (á juicio de unos) fueron necesarias por falta de medios persuasivos, hoy el cristianismo nos demuestra la inutilidad de las guerras. El pueblo, el mundo civilizado, así lo entiende: solo piensan en contrario los *jingos* de Norte de América y los *jingos* españoles, que vienen turnando en el poder tantos años. ¡A la paz, pueblo, que con la paz está la dicha!

Estos son, entre otros, los bellos párrafos con que se anunció la apertura del nuevo café establecido por el laborioso é inteligente industrial D. Rafael Bordona Valencia, que con esquisito gusto ha trocado en jardín el hermoso pátio de entrada á su café de «La Paz,» para que sus favorecedores gocen de los inmensos beneficios de aquel sitio agradable, fresco y ameno, puesto que en él ha colocado mesas, cubriendo su pavimento de menuda arena y dotándolo de luz eléctrica.

Dicho café-jardín se inauguró el jueves, con grande concurrencia de gente, y no se celebró en la noche un gran baile inaugural anunciado, en vista de las graves noticias recibidas de Filipinas, donde los hijos de España, entre los que se cuentan muchos de esta noble ciudad, luchan con heróico ardimiento contra los enemigos de la paz por la consecución de ésta, que es el más preciado tesoro que podemos legar á nuestros hijos.

La paz es hija del Cielo: trabajemos sin descanso hasta poderla estrechar en nuestros brazos y acariciarla contra nuestros cristianos pechos.

¡Guerra sin cuartel á la guerra! Es el enjendro monstruoso del infierno, y la cau-

sa de nuestras pasadas, presentes y futuras desdichas.

Con la solemnidad acostumbrada verificóse el jueves la procesión del Corpus, que recorrió el trayecto de años anteriores.

La concurrencia de fieles fué numerosa; pero menor que otros años.

En la madrugada del miércoles falleció el conocido Labrador D. Julián Gomez Muñoz, habitante en la calle de Santa Clara de esta Ciudad.

A su entierro, que se verificó á las seis de la tarde del mismo día, concurrió numerosa parte del vecindario donde gozaba el finado de generales simpatías.

Hacemos nuestro el dolor que aqueja á su esposa, hijos y demás familia, para quienes deseamos todo género de consuelos.

El pasado domingo dió á luz con toda felicidad á su noveno hijo D.^a Paulina García Salicio, esposa de nuestro convecino y querido amigo D. Francisco León Hernández Badillo, médico titular de esta Ciudad.

Mi perplejidad es buena en la presente ocasión.
¡Dóite pésame, León,
ó cordial enhorabuena.

El día 4 falleció el antiguo empleado del I. Ayuntamiento de esta Ciudad D. Marcelo Cuadrado Alacjos, á los 93 años de edad.

Acompañamos en su dolor á la familia del finado y la deseamos todo género de consuelos.

También falleció en dicho día la anciana viuda Manuela Castaño, habitante en la calle de Santa Clara.

Acompañamos en su pena á la familia de la finada.

El oficial retirado D. Mariano Rubiales de las Cajigas, á quien tocaron las 8.000 pesetas en el único décimo del premio mayor, ha distribuido casi toda la cantidad entre sus hermanos, sobrinos y parientes, las hermanitas de los pobres y gran número de estos que en demanda de limosna han acudido á la puerta de su morada.

Semejante conducta no nos llamó extraordinariamente la atención, porque, no ha mucho tiempo que le tocaron tres mil duros y excepción hecha de una pequeña parte, que destinó, para hacer mejoras en su casa, con lo demás hizo igual.

Si estos actos merecen ó no consignarse y los elogios de todos, el público lo dirá.

Al único que no agrada nuestro modo de obrar será á D. Mariano; pero amigo, el que no quiera que le echen en cara sus defectos, que no ejecute actos que merezcan tan ágras censuras de la prensa y del público.

El miércoles contrajo matrimonio en Oviedo y el viernes regresó á esta ciudad en compañía de su esposa la notable modista D.^a Aurora Diaz, y una hermanita de esta de 7 años de edad, nuestro buen amigo el reputado profesor de instrucción primaria y de latinidad D. Antonio Rodríguez.

Bien venidos. Y deseamosles á los recién casados eterna luna de miel.

El estudiante de primer año D. Antonio Mateos, hijo de nuestro convecino y amigo D. Alfonso, ha merecido la calificación de sobresaliente en las tres asignaturas de que ha sido examinado.

Celebrámoslo y dámosle, como asimismo á sus padres, nuestra más cordial enhorabuena.

SECCIÓN RELIGIOSA.

El viernes 17 de los corrientes, fiesta del Sagrado Corazón de Jesús celebrán solemne función las Monjas de Sta. Clara, predicando en ella el Rdo. P. Caño.

VENTA.

Se vende el pinar que fué adjudicado á Alberguería de Argañán, de cabida 492 fanegas de marco real.
Se dá razón en esta imprenta.

TRASLADO.

La peluquería de Lemus que se hallaba en la calle de Madrid n.º 4 se ha trasladado al n.º 5 de la misma calle.

Pedro Tellez, Tapicero y adornista.
Calle de Madrid 21

Hace y compone toda clase de muebles de tapicería, barniza muebles y corta fundas y colgaduras, con prontitud exquisito gusto y economía.

Se venden dos casas sitas una en las Cuatro Calles n.º 33 y otra en el Campo de Carniceros n.º 22.

Entiéndanse con D. Paulino Rodríguez, habitante en la de las Cuatro calles n.º 33.

JULIÁN MALDONADO,

Procurador,

ZAMORA 57. SALAMANCA.

Seccion de anuncios.

Relojeria y taller de compostura DE NEMESIO PRIETO PIÑUELA.

13—COLADA—13

En este nuevo y acreditado establecimiento encontrará el público un inmenso y variado surtido de los mejores sistemas, y hace toda clase de composturas, por difíciles que sean, con los medios propios de que, sin recurrir á casas de fuera, dispone el profesor de este taller, admitiéndose así mismo toda clase de trabajos de relojería, que se le encomienden fuera de la población, sin excluir la colocación y compostura de relojes de torro.

Se hacen contratos con los Ayuntamientos para estar al frente de los relojes de villa,

PRECIO SIN COMPETENCIA.

Garantía en las composturas por 2 años — en relojes nuevos por cuatro.

Se venden dos casas, un salón y un almacén, frente al hospicio; el que quiera interesarse en su compra, en tiéndase con su dueño Estéban S. Manzano.

ENRIQUE TORRES.

pone en conocimiento del público y de sus muchos favorecedores, que ha recibido y expende en su comercio á precios módicos y al alcance de todas las fortunas, un variadísimo y elegante surtido de paraguas y sombrillas, abanicos, camisas y corbatas, juguetería, bisutería, quincalla, loza y cristal; y como especialidad, artículos de fantasía y de regalos.

Calle de Madrid números 7 y 9.

Se vende una casa sita en la calle de Peramato núm. 5 con todas sus comodidades, para su adquisición pueden entenderse con Eustaquio Calleja, relojero, plazuela del Conde.

Se vende la casa sita en la calle Peramato número 18.

Para hacer proposiciones pueden entenderse con Cipriano Alaejos, que habita en la calle del Sepulcro.

Solidez, Baratura y Prontitud.

HOJALATERÍA DE LA VD.^a DE PEÑA

CALLE DE MADRID 32,

FRENTE Á LA PLAZUELA DEL CONDE,
CIUDAD-RODRIGO.

La dueña de este antiguo y acreditado establecimiento en el transcurso de 30 años, se honra en poner en conocimiento del público, que encontrará en su casa toda clase de materiales pertenecientes á la hojalatería á precios económicos y de primera calidad.

En dicho taller se vende tambien toda clase de cristalería y fumistería, como son estufa de chapa, de hierro en negro, tuberías, para chimeneas y codillos, canalones y tuberías de bajada de aguas de lata y zinc, como faroles desde un cristal hasta doscientos de diferentes formas y dibujos; vidrieras para ventanas de iglesias de todas clases de dibujos tanto en cristal claro como de colores; para claraboyas tenemos tambien material de primera calidad. Tambien se construyen lámparas para iglesias, de metal dorado, blanco, cobre y hoja de lata, como así mismo coronas para imágenes, cinceladas en toda clase de metales candeleros, escudos para cofradías, varas para paliros, forradas con elegancia, cetros y todo cuanto abraza el decorado y adorno de los altares como ramilletes cincelados, sacras, cruces para estandartes y miles de objetos más sin rival en su construcción y en sus precios.

Tambien se construyen marcos para nichos de cementerios, de toda clase de formas y materiales y se esmaltan cristales con preciosas orlas é inscripciones y faroles de varias formas y elegantes.

Véndense tejas de todas dimensiones, cristales claros, sencillos, dobles y variadísimos colores, muselinas y estriados para sustituir los visillos á precios de factura con masillas y canutillos. Baquetones para escapartes y toda clase de armaduras de hierros y metales. Se graban inscripciones é iniciales en los cristales en la forma que se deseen; se pintan en colores y dibujos, se esmaltan imágenes con la seguridad de satisfacer las más grandes exigencias de los favorecedores.

Construimos toda clase de baños generales, de asiento, de pie, de los llamados rusos ó de duchas y se arrienda con sus correspondientes estufas á precios desconocidos, y de construcciones sólidas y elegantes.

Se venden estampillas, para decorar habitaciones, carruajes, muebles y demás objetos, las cuales pueden manejar cualquiera persona consiguiendo preciosos ramos, grecas, letras y todos cuantos dibujos deseen.

Constrúyense tambien bombas impelentes, chupones aspirantes y mixtos, como la bomba de Chapi, de agotamientos de rios, pozos y no rias que tambien se arriendan á bajos precios.

Pueden adquirirse en esta casa sellos para parroquias, comercios, juzgados, ayuntamientos, corporaciones, panaderos, y particulares en toda clase de maderas y metales, cafeteras de todos sistemas, filtros para cafés, de todos los tamaños jaulas para perdices, canarios y toda clase de aves.

Y últimamente; tambien se construyen en esta casa elegantes envases para las aceites, tinajas eubos y vasijas de cualquier forma que se la encarguen, de hojalatones dobles y de 1.º, en la seguridad de que tan sólidos y con las soldaduras tan firmes y reconcentradas será difícil adquirirlas no siendo en esta su casa. Se construye desde un cántaro hasta 200 segun convengan y se encarguen.

Ofrecemos tambien caloríferos elegantísimos, tanto para toda clase de carruajes como para departamentos de oficinas en vez de estufas ó braseros, como así mismo para camas y de diferentes formas, según su aplicación, á precios muy económicos.—Vda. de Peña, puerta del Conde, Madrid 32, Ciudad-Rodrigo.

No hay nada inútil todo sirve.

Antonio Huertas Bazán se acaba de establecer, y en la calle de Madrid tiene su casa y taller.

En donde en toda ocasión dispuesto lo encontrarán, á trabajar con esmero y economía sin rival.

Hojalatero, estufista, vidriero y lampistero, se ofrece á ustedes, señores, Bazán, en su taller nuevo.

Se hacen alfabetos, calados en todas clases de metales, ramos, grecas con toda clase de dibujos para marcar sobre cualquier objeto. Tambien se confeccionan en zinc letras de bulto, para muestras ó inscripciones, y de la forma y dimensiones que se deseen.

Les recomiendo eficazmente visíten esta su casa y que vean las zafras para el aceite, en la seguridad de que quedarán satisfechas sus aspiraciones, por su bonita forma, su sólida construcción y la baratura de sus precios.

Canalones, tuberías, bajada de tuberías de hierro para estufas y cocinas económicas y todos cuantos encargos se le confien, serán servidos con la mayor prontitud.

Se venden ó arriendan bombas aspirantes, para la extracción de aguas, con toda clase de seguridades y á precios reducidos, así como tambien baños generales y de asiento.

Para todo se emplean materiales de 1.ª calidad.

En lo tocante á composturas; repito que no hay nada inútil; pues por difíciles que aquellas parezcan, hácese con ellas de lo viejo nuevo.

Pongo los cristales casi de balle, y de superior calidad, por su bondad, tersura y transparencia.

Tambien vendo toda clase de materiales, para el oficio de hojalatero.

No confundirse.—15 Madrid—15.
Ciudad-Rodrigo.

COMERCIO DE FERRETERÍA de Estanislao Casillas

La bondad y baratura de los artículos, que se expenden en su establecimiento los recomienda eficazmente aumentando el número de los favorecedores á esta su casa.

PLAZA MAYOR,

Se arrienda ó se vende la casa número 6 de la calle de la Rueda del Sol de esta ciudad. Entiendanse con D. Telesforo Mayor ó D. Joaquin G. Salicio.